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La Junta Departamental de Montevideo,
más allá del Frente Amplio en el
Gobierno, y de su hegemonía por el voto
de la gente desde hace 32 años,
encierra historias de realizaciones,
frustraciones y desavenencias
culturales que casi siempre han tenido
como protagonistas a sus Intendentes
y muy pocas veces, a sus ediles.
Pero lo cierto es que la historia da
cuenta que hubo un intendente que dejó
su cargo interpelado por un edil de su
propio partido, por acusaciones de
corrupción dadas a conocer  en el
Senado (Montevideo/1969); bastando
con los dichos de un Senador -en la
media hora previa- sobre presuntas
irregularidades, para que haya aceptado
comparecer ante la Junta, y hasta
renunciado a su cargo por una cuestión
de responsabilidad política.
Los Intendentes –sea por su historia y
tradición- son «caudillos» en lo local
con una clarísima proyección nacional.
Ser Intendente de Montevideo es ser
parte de una institución que, por imagen
corporativa puede plantarse ante el país
con perfil de Gobierno. Para la
ciudadanía el jefe comunal debe
profesar sensibilidad política, apego a
la ley y ser un confeso republicano.
Pero para muchos analistas el «Palacio
de Ladrillo» puede ser la ̀ tumba de los
cracks´, y su féretro imaginario se
adapta mucho más a la talla de quienes
aplican la intransigencia como método,
que a los que legítimamente defienden
un programa de gobierno por sentirse
titulares, más que de una Intendencia,
de un centro de formación ciudadana,
porque convengamos que los gobiernos
departamentales son bastante más que
gobiernos de cercanía: para
Montevideo, su Intendencia, es un punto
de referencia y de encuentros.
Yendo a los hechos como dato objetivo,
la denuncia fue por «violación de la
Constitución». Para la Intendenta
Carolina Cosse ninguna de las dos
cosas sucedió. A su modo de ver «…
lo que sí sucedió es que la intendencia
respondió todos los pedidos de
informes: en 2021 recibió 234 pedidos
de informes de parte de los ediles de la
oposición y todos fueron respondidos.
En 2022, se tramitaron otros 234
pedidos de informes, de los cuales 225
han sido respondidos y los nueve
restantes aún están en plazo de
trámite.»
La intendenta señaló que, además, el
año pasado se presentaron 2.159

solicitudes de acceso a la información
pública desde la ciudadanía. Del total,
2.136 (98%) fueron respondidos. «El
restante 2% no se respondió porque
correspondían a otros organismos del
Estado. La intendencia responde y la
intendenta da respuesta», aseveró
Cosse, agregando que fue evaluada en

2021 por la Unidad de Acceso a la
Información Pública, unidad
dependiente de Presidencia de la
República, con buena calificación. En
esa evaluación, que consideró a 228
organismos del Estado, la comuna
capitalina «quedó posicionada en el
ranking de transparencia en los
primeros diez lugares» y entre las
intendencias en el «lugar número uno».
«Por lo tanto, la única explicación que
encuentro para haber generado este
hecho es que se quiere distraer y
confundir a la ciudadanía. No lo van a
lograr», manifestó.
En este contexto, la aptitud como
capacidad para realizar adecuadamente
una acción o tarea, debe ir de la mano

de otro concepto: la actitud que es
el comportamiento que una persona
emplea para hacer lo que se requiere
de ella.
A simple vista podría plantearse ¿qué
es más importante, si la aptitud o
la actitud?
Pero el dilema por optar entre actitud
y aptitud como debate en la
cohabitación laboral, resulta una
clave para que pone en juego el
factor de la motivación para
interactuar y, sobre todo, porque hará
que cualquier aptitud que pueda
faltar no sea un problema.
El debate aptitud vs. actitud es
quien marca la diferencia.
Y la pregunta es: ¿tuvo Carolina
Cosse como intendenta aptitud y
actitud ante los representantes del
pueblo?; ¿fue capaz de dialogar o su
incapacidad de comunicación la dejan
librada a la incomprensión?

Cosse –más allá de los debates de
si juicio político si o no- (o creo que
no cabe se lo mire por donde se lo
mire), si de algo es responsable es
de su falta de actitud republicana. Y
que conste que la misma critica le
han hecho sus pares, los otros 18
intendentes, ante su falta de
comparecencia, diálogo y presencia
en un recinto que apenas dista unos
metros de su propia oficina.
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Daniel MANDURÉ
Ex Edil del Partido Colorado por Montevideo

«Respeto este órgano deliberativo».
«A la Junta Departamental hay que
prestigiarla y el concurrir a sus
convocatorias es una forma de
hacerlo», de esa manera iniciaba su
intervención en el año 1990 Tabaré
Vázquez en el primero de los tres
llamados a sala que tuvo y a los que
concurrió como primer intendente
frenteamplista. El sabía que lo
esperaban enfrentamientos duros,
largas horas de debates por delante,
pero concurría cada vez que era
convocado. Lo recuerdo muy bien,
porque yo fui el convocante en dos de
esas tres oportunidades. A partir de
allí, todos los intendentes que le
siguieron concurrían a la Junta. Salvo
Carolina Cosse. Años luz separa la
actitud, el comportamiento de la
actual intendenta con sus
antecesores.
El artículo 285 de la Constitución de
la República, establece la facultad que
tiene la Junta Departamental para
solicitar la presencia en sala del
intendente para pedirle información
con fines legislativos o de contralor.
Este artículo menciona también que
podrá hacerse acompañar con los
funcionarios que considere necesario
o incluso hacerse representar por el
funcionario de mayor jerarquía. A
excepción y salvo que dicho llamado
se funde en el incumplimiento del
párrafo 2do del artículo anterior (art.
284). Este artículo se refiere a si el
Intendente no facilita la información
solicitada a los ediles en un plazo de
20 días. Como sucedió en el motivo
de esta última convocatoria. Carolina,
Cosse en esta ocasión debía concurrir
a la Junta, no podía hacerse
representar.
No me quiero referir al tema específico
que motivó esta convocatoria,
relacionada al atraso en la respuesta
a los pedidos de informes y que esas
respuestas pueden contener materia
prima esencial para elaborar iniciativas
de futuro.
Seguramente si uno recorre
Montevideo podrá encontrar muchos
otros motivos de gran sensibilidad para
convocar a Cosse. Poco se está
haciendo en Montevideo.
El tema de fondo es otro. Es el
comportamiento general de Cosse, su
relacionamiento con el otro, su
postura, su desprecio, su
incomodidad notoria al momento de
ser controlada y de tener que brindar
explicaciones. Su soberbia. Su ego.

Cuando el ego te abraza
y la soberbia te atrapa

Cuando la Intendenta se enteró de este
llamado a sala y el motivo del mismo,
cayeron en la Junta, una catarata de
respuestas a pedidos de informes
atrasados, lo que demuestra la mala fe
y el muy poco respeto por el trabajo
del otro, en este caso de los ediles.

No es un problema de este llamado.
Carolina Cosse no concurrió a ninguno
de los tres llamados a los que se la
convocara. No concurrió cuando se la
citó en relación a la donación que hizo
su Intendencia de cientos de camisetas
al Frente Amplio. Tampoco lo hizo
cuando se la llamó a sala por hacer
ingresar «por la ventana» a todos los
guardaespaldas de Tabaré Vázquez y
no lo hace tampoco ahora.
Es su comportamiento usual. Hemos
escuchado una y otra vez el reclamo
de sus colegas, ya que tampoco
concurre a las reuniones del  Congreso
de Intendentes, haciéndose representar

por su suplente. Parece tener tiempo
para todo, menos para cumplir con sus
obligaciones.
Todas sus energías puestas en su
carrera presidencial.
Montevideo parece tener que esperar.

Un día sale a hacer declaraciones sobre
Antel y a criticar a sus autoridades.
Salió a recorrer Montevideo haciendo
campaña por el SI para derogar los
artículos de la Luc vaticinando
supuestos horrores que nunca se
cumplieron.
Más adelante recorre la prensa
opinando y defendiendo a Charles
Carrera. Luego opina sobre los
«gravísimos trastornos» que causaría
para la salud la modificación de la caja
dura por caja blanda en los cigarrillos.
En otra oportunidad sale a «meter
bocado» sobre el caso Astesiano. Otro
día sale a defender a la coordinadora

de ollas que dijo que no entregaría
información ni datos al Mides sobre
las ollas populares por decisión
política.
¿Para cuándo Montevideo?
¿Para cuando las grandes obras que
nos prometió?
¿Para cuándo la ciudad estará más
limpia, más iluminada y sin pozos?
Los antecedentes de Cosse no la
ayudan, el mismo comportamiento
tuvo cuando estando en Antel se le
solicitaba información sobre la
construcción del Antel Arena. Se
negaba a hacerlo, hablaba de
«información secreta y reservada».
Los resultados del costo del Antel
Arena están a la vista, nos salió a los
contribuyentes tres veces más. Ni que
hablar de los excesivos gastos en
publicidad en esa misma Antel a la
que ahora tanto critica.
Hay normas escritas que hay que
cumplir, pero existen otras no
establecidas ni escritas que hacen al
buen relacionamiento, al respeto, al
entendimiento, incluso a la humildad
que llevan a que por ejemplo como
señalábamos al inicio, que tanto
Tabaré Vázquez como quienes lo
sucedieron concurrieran a las
convocatorias a la Junta aún sin estar
obligados a hacerlo. Eso hablaba bien
de las instituciones y de la
contribución al fortalecimiento de los
instrumentos democráticos. Hasta
que llegó Cosse.
La intendenta, aunque se esfuerce por
disimularlo, no puede con su genio.
Su ego la atrapa, su soberbia la
abraza, su prepotencia la envuelve.
Puede, a simple vista parecer una
medida excesiva el planteo de juicio
politico. Su prepotencia ofende e invita
a este tipo de medidas.
Cosse ignora todo y a todos. no le
importa la Junta, ni los ediles. No le
importa el Congreso de Intendentes,
ni el trato con sus colegas o las
resoluciones que de el emanen. Solo
le importa su proyecto personal y en
donde Montevideo es solo un escalón
más para sus ambiciones.
Aunque no tenga consecuencias
políticas el poder desnudar y hacer
más visible todas esas debilidades
pueden contribuir a que por lo menos
obligada por las circunstancias
comience a hacerse cargo de las
obligaciones para las que fue electa:
la ciudad de Montevideo.
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El  viernes 5 de octubre de 1973 salió
a circulación el semanario 9 de
Febrero, su redactor responsable era
Luis Michelini, que había sido
secretario de prensa del senador
colorado Amílcar Vasconcellos y era
un personaje oblicuo que tenía
contactos fluidos con políticos,
militares, diplomáticos y personal de
los servicios de inteligencia nacional
y extranjeros. Sergio Israel, se inspiró
en él para escribir su novela «El
agente rojo». Ahí lo muestra como un
hombre sin escrúpulos que está
dispuesto a venderse al mejor postor
y se cree con capacidad de entender
y manejar fuerzas que, desde el
principio, lo manipulan.
Lo cierto es que en la primera página
del número inicial se destacaba la foto
de una muchedumbre heterogénea, y
en el ángulo inferior derecho otra que
mostraba un desfile del cuerpo de
Blandengues frente a Casa de
Gobierno. Un título de gruesos
caracteres expresaba el significado de
ambas fotos: «Pueblo y FF.AA.
Unidos». En la segunda página, a
título de presentación, un artículo
revelaba la orientación política del
semanario y la tónica hasta su cierre:
«9 de Febrero de 1973 es una fecha
de gran significación histórica para la
República. Este día resume un
proceso. El de un viejo Uruguay que
moría. El país que durante décadas
se había constituido en ejemplo de
América Latina toda, pero que había
ido perdiendo poco a poco su perfil,
enfrentado a una crisis general sin
parangones en su historia de nación
independiente. (…)  Y es justamente
esa fecha la que señala la presencia
necesaria de las FF.AA. de la Patria
pasando a jugar un papel de primer
orden en la conducción de la cosa
pública junto al Presidente de la
República».
¿Qué significó la aparición de esta
publicación? De acuerdo con el
testimonio de Esteban Valenti
contaba con el respaldo del Partido
Comunista. En ese momento el
partido tenía lo que denominó la
Cuarta Dirección,  la cual realizó una
importante labor de contacto y de
inteligencia sobre los militares. Valenti
señala que los comunistas una vez
que tomaron  posición a favor de los
comunicados 4 y 7, se pusieron a
trabajar en pos de los objetivos. En el
marco de esa estrategia  es que
apoya la salida del semanario 9 de
Febrero, y dentro de ese medio
levantaron las posiciones del
movimiento popular y sindical, con el
propósito de darle mayor amplitud a
un posible diálogo con los militares.

Por su parte, el  dirigente de la
Federación de Funcionarios de Obras
Sanitarias del Estado (FFOSE) y
miembro del Comité Central del Partido
Comunista Rubén Villaverde, en el libro
«El pecado original» de Alfonso Lessa
afirmó que «quien apoyó y financió esta
publicación fue Jaime Pérez, aunque no
todos  dentro del Partido estaban de
acuerdo con esa posición».
La línea de este semanario identificaba
al general Gregorio Álvarez como
conductor de las ideas que inspiraron
los famosos comunicados. En el
ejemplar del 21 de diciembre de 1973
publicó una foto del general Álvarez que
abarcaba toda la contratapa, con un
párrafo laudatorio: «Cumplió dos años
ininterrumpidos al frente del Estado
Mayor Conjunto. La oficialidad de toda
la nación festejó el lunes 17 por la

noche tan grato acontecimiento. (…)
Adelante Gral. Gregorio Álvarez, la
juventud de la patria espera!!!».  (Nunca
me resultó del todo claro por qué una
parte de la izquierda  tuvo esperanzas
que el general Gregorio Álvarez podía
ser el militar destinado a convertirse en
el «Velasco Alvarado uruguayo»)
Por asombroso que pueda parecer la
esperanza peruanista en la izquierda no
desapareció el 27 de junio de 1973.
Siguió viva. Pero…¿eran solamente los
comunistas los que hacían esa
apuesta? El Partido Socialista elaboró
un extenso documento t itulado
«Unidad Nacional o Caída al Precipicio»
donde trazaba los l ineamientos

estratégicos para el presente y futuro.
En el mismo analizó detenidamente el
papel de los militares y si bien
consideraron  que las fuerzas armadas
estaban para «preservar el sistema»,
no eran la oligarquía. Podían ser
asimiladas al sistema, especialmente
si sus mandos lograban ser
«corrompidos por medio de prebendas,
o bien, al descubrir las lacras del
mismo, rompían sus ataduras con las
clases dominantes aliándose con lo
que hasta ayer combatían». Los
socialistas ponían el ejemplo de
Portugal – con la «Revolución de los
Claveles» – demostraba que eso no era
imposible. La disyuntiva de hierro para
los militares en tiempos de crisis era
«brazo armado de la oligarquía» o
«fuerza revolucionaria» y Uruguay no
era la excepción.

Todas estas elucubraciones de la
izquierda pueden parecer hoy de una
cándida ingenuidad, impropia de
quienes decían poseer herramientas
cuasi infalibles para analizar y
comprender la realidad. Pero, sin
embargo, debemos tener en cuenta dos
subtramas que se sucedieron en
aquellos días. La primera comenzó el
2 de octubre de 1973 cuando el
conocido abogado, polít ico y
empresario, Jorge Peirano Facio, fue
arrestado por las Fuerzas Conjuntas.
Peirano Facio había sido procesado por
la quiebra del Banco Mercantil, aunque
fue   puesto en libertad. Era uno de los
ideólogos de la política económica

El semanario 9 de febrero
implementada por Pacheco Areco y
para la izquierda simbolizaba a la
misma «rosca». Peirano Facio estuvo
sometido a  treinta y nueve días de
malos tratos, plantones, insultos
soeces y golpes. En algún momento,
sus interrogadores militares revelaron
que después que él confesara iban a
ir por  su «jefe» o sea Pacheco.
Parecía que un sector militar arremetía
contra los presuntos ideólogos de los
negociados económicos denunciados
durante años por la izquierda y que
estaba dispuesto a llegar hasta los
mismos círculos políticos. Bordaberry
relató que quiso interceder por Peirano
Facio, pero los mismos mandos
militares le aconsejaron no
inmiscuirse en el tema. (Peirano Facio
fue liberado el 18 de marzo de 1974).
En segundo término estuvo dado por
la llegada, en julio de 1974,  del
ingeniero Alejandro Vegh Villegas al
ministerio de Economía. Según relató
el general Fernán Amado a Alfonso
Lessa en el libro «La Primera Orden»,
hubo una fuerte inquietud en los
oficiales imbuidos del pensamiento de
los comunicados 4 y 7 porque lo
consideraban un operador del
empresariado. No parece nada casual
que en la edición del semanario 9 de
Febrero  del  17 de julio de 1974  -
cuando asumió Vegh Villegas –
señalara que les llamaba la atencion
que en su discurso  «no haya nombrado
los Comunicados 4 y 7 entre sus
pautas de orientación, desde el
momento en que sus postulados son
un compromiso público de nuestras
FF.AA. pero también lo son del
gobierno que aceptó en febrero de
1973». En un primer momento Vegh
Villegas enfrentó fuertes escollos para
implantar una línea económica liberal.
Estrictamente estos episodios no
revelan la existencia, tras el golpe de
Estado, de una corriente peruanista
sólida y consolidada en las fuerzas
armadas. Aunque sí de un sentimiento
auténtico de combatir la corrupción
(caso Peirano Facio) y una pugna no
totalmente resuelta hacia donde
encaminar el gobierno (caso Vegh
Villegas). Lo cierto es que en 1974 los
militares comenzaron a ocupar el
Estado a través del nombramiento de
coroneles y generales en la mayor
parte de los cargos de la
administración pública.
Todo un símbolo que  la dictadura se
consolidaba.
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Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista.
Convencional del PC en Canelones

El avance de las tecnologías digitales,
así como los medios de comunicación
masivos, donde los datos, sonidos e
imágenes se trasmiten y comparten
en tiempo real, de un lado al otro del
planeta, ha puesto sobre la mesa
desafíos hasta ahora impensados en
relación a la crianza de nuestros niños
y jóvenes, en quienes su utilización
desde temprana edad, dejará su
huella. Conocer el alcance de estas
herramientas, así como las
consecuencias de su utilización en la
sociedad del mundo en que vivimos,
ha significado toda una «revolución»,
entendida ésta, como un «cambio» sin

lugar a dudas, mayúsculo, de gran
significación y cuyos alcances son
difíciles de avizorar. Padres,
educadores y especialistas en
psicología y pedagogía así como
sociológos, se enfrentan al fenómeno
que ha impuesto la realidad de este
avance, e intentan determinar cuál es
la mejor edad para habilitar su uso,
así como el acceso a redes sociales
y se plantean si son suficientes los
filtros de control de contenidos o
protección parental, para evitar
desviaciones o malos momentos en
menores y pre adolescentes. Pues en
nuestros días se advierte que, no
disponer de un teléfono celular, supone
casi como encontrarse en
«desventaja» frente a sus pares. Tan
es así que, el crecimiento exponencial
que han tenido estos adminículos, que
contienen, gracias a la nanotecnología,
las baterías de litio y el acceso a la
red de redes, poco menos que la
memoria de una enorme biblioteca en
sus bolsillos -al golpe de un click- así
como la acumulación de datos -antes
impensados- como videos y juegos de
entretenimiento sin límites, nos
muestra una creciente necesidad de
estar conectados a estas pantallas,
las que ofrecen la «sensación de ser
parte, de estar». Aún no se ha definido

cuál es la mejor edad para facilitar un
celular a un niño, pero en lo que se
ha coincidido es en que, debiera ser
ineludible conversar con ellos en
familia, sobre el alcance de estas
herramientas, sus eventuales peligros
e inicialmente, hasta la limitación del
tiempo frente a las pantallas, tanto de
los teléfonos móviles, tabletas, como
de las computadoras. Ello, por la
sencil la razón de haberse
comprobado la alteración de
biorritmos y hasta el cambio en el
carácter del usuario, por la excesiva
exposición a las pantallas. En esta
materia por cierto que los centros

educativos debieran estar alertas y en
sintonía con los padres al momento
de señalar peligros, así como imponer
límites al uso de estas herramientas.
Esta actitud responsable, dará una
mayor seguridad a los niños y
adolescentes, quienes poco a poco,
habrán de formar su criterio a la hora
de acceder a estos medios, si
conocen previamente los alcances y
peligros que pueden enfrentar en la
«navegación» o acceso a
determinados «sitios». Nuevamente
advertimos la necesidad de la
educación en valores, y la importancia
de predicar con el ejemplo desde el
núcleo familiar, sin soslayar el
imprescindible seguimiento de los
centros educativos. Resulta de orden
insistir en mejorar el vocabulario y el
correcto uso del lenguaje para
expresar sentimientos y adquirir
destrezas que denoten una mejor
comprensión lectora que por
añadidura, estimule la formulación de

un pensamiento crítico.

Crianza en la era digital

Alvaro VERO
Médico. Especialista en Salud Pública, Administración
Hospitalaria y Epidemiología-Internista

Se puede
Coincidamos que no es sencillo, que la misma situación de pandemia que
registra el mundo cada cientos de años sorprendió y que en sus intimas
expresiones aún no es conocida cabal y científicamente.
Coincidamos también que las estrategias generales han sido diversas en los
gobiernos del mundo y que los resultados no han sido comparables y/o
esperados.
Nuestro país pasó de una situación ponderada internacionalmente a la actual
donde lidera la morbi-mortalidad internacional pese a la dedicación
gubernamental y científica; con un  factor discutible que es la movilidad  o
inamovilidad posible.
La oportunidad de intervenciones  sanitarias fue correcta, a pocos días de
asunción del gobierno con planes previos que no incluían mayores gastos
sino más bien el equilibrio fiscal, y surge la otra alternativa de si es o no
posible asumir más costos para mitigar los daños ocasionados por la
enfermedad y por la pobreza que incrementa.
La pobreza, la exclusión, la ignorancia y la enfermedad tienen que encontrar
soluciones dentro de la democracia.
Los gremios médicos se expresan con preocupación. FEMI manifiesta que
«sentimos que las autoridades han dejado de escuchar» y que «la circulación
viral es descontrolada» (La Diaria-31/5/21) y agrega «la sobrecarga sostenida
a lo largo del tiempo hará que el fusible reviente. Y el fusible es el sistema de
salud».- ¿Cuál es su propuesta?
A mi entender existe una situación compartida de responsabilidad social: el
gobierno y sus respectivos ministerios, el sistema de salud, y la sociedad
integralmente.- Veamos-.
La Epidemiología se nutre constantemente de una información estadística
que de alguna manera refleja lo que acontece en la comunidad. Las preguntas
del dónde, cuándo, quiénes y de qué deberán referirse a la población y ese es
el campo del acción de la Demografía, definida como la ciencia que tiene por
objeto el estudio del volumen, la estructura y el desarrollo de las poblaciones
humanas. Esa población es la resultante de un juego de variables biológicas,
económicas y sociales, y las mediciones del estado de salud deberán referirse
a la población afectada como proporción de la población total. El estudio de
los problemas de salud de la población implica el uso de la Epidemiología que
investigará comparativamente tasas generales y específicas de poblaciones y
generará programación de acciones de salud de acuerdo a coberturas que se
estimen pertinentes y sustentables. El tamaño, la distribución geográfica, la
estructura biológica y social definen una población.
¿Tiene Femi o Fepremi noción indispensable para poder aportar a posibles
reestructuras o reconversiones, regionalizaciones, centros de referencia y las
propuestas consiguientes como sistema?
Pero además ¿no deberán repensarse instituciones postpandemia, o no habrán
dificultades para volver a los trabajos de antes?
¿Será que el personal incluido se ajusta a programas y estrategias específicas
o se incorporan gimnastas en orquestas sinfónicas?
¿Existe en los efectores (IAMCS) auditorías técnicas, administrativas y
contables para medir las metas y programas así como el control de costos?
¿La administración inexperta de la salud pública es satisfactoria? y
fundamentalmente como se efectúa la armonización de estrategias nacionales
con las departamentales donde las direcciones públicas son integrantes de
FEMI?
Hay mucho para hacer, existe un sistema nacional fuerte en marco legal y una
inversión pública que debe calificarse, comparando con otros países, cercana
a lo adecuado, debe buscarse mayor eficiencia con los profesionales
capacitados que los hay, con las nuevas generaciones que terminen con el
atavismo crónico de la salud y aggiorne la anomia hoy existente. Hoy la empatía
es ponerse en lugar del usuario, no en vano las quejas llenan las redes sociales,
con heterogeneidad según departamentos y efectores, pero lamentablemente
Salto debe pensar si es casualidad que se dé el fenómeno local con tanta
fuerza, con indicadores de pandemia y vacunación nada meritorios por cierto.
Y no olvidar los comienzos al soslayar la importancia de lo que se venía , error
que no se puede subsanar « trabajando hasta los fines de semana»,eso va de
suyo, no es mérito, es lo que el pueblo espera, mejorar la esperanza de vida y
ella sin discapacidad.-  Claro que se puede .



Nº 658 - Martes 11 de octubre de 2022 EDICION DIGITAL

6

Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,

Músico. Director de Orquesta

Los comicios más reñidos de los
últimos años para disputar el sillón del
Palacio de la Alvorada, tuvo a dos
patéticos extremistas como
protagonistas en una campaña con
información bastardeada y pronósticos
tendenciosos, los cuales volverán a
repetirse hasta llegar el 30 de octubre,
donde, el mandatario de ultraderecha
Jair Bolsonaro, y el expresidente
ultraizquierdista Luiz Inácio Lula da
Silva, se enfrentarán en segunda
rueda, disputándose la presidencia. El
pasado 2 de octubre, Lula da Silva
obtuvo el 48.4% de votos,
conquistando 14 estados, mientras
Bolsonaro, lograra 43.2%, reteniendo
12, resultado que, al no llegar ninguno
de los contrincantes al 50% más uno,
deberán afrontar una ronda decisiva
para definir quién llevará el destino de
Brasil en los próximos cinco años a
partir del 1º de enero de 2023, fecha
que tendrá lugar la juramentación
pertinente.
Una elección totalmente polarizada,
donde la acumulación de votos entre
Bolsonaro y Lula, llegó al 92%,
dejando en evidencia la pobreza de
convocatoria de otras opciones, que
no superaron el 5% - como Simone
Tebet («Movimiento Democrático
Brasileño»), con 4.18%, logrando el
tercer lugar, y Ciro Gómes
(socialdemócrata), 3.05%, obteniendo
el cuarto puesto - y donde el «Partido
Comunista Brasileño» solamente
alcanzara 0.04%, que, traducido al
español, significó la humillante suma
de 45.600 votos, en 123.682.000 de
electores.

El Norte… para «Lula»

Con un total de 57.260.000 votos
(48.43%), Luiz Inácio Lula da Silva
triunfó en 14 estados, destacándose
en la región Nordeste (la mayor
cantidad de estados, y de menor renta
per cápita). Vale destacar: Bahía 69%
contra 21% de Bolsonaro, Paui, 74%,
a 20%, Pernambuco, 65% a 30%,
Alagoas, 56.5% a 36%, Paraíba, 64%
a 29%, como asimismo señalar su
victoria en Amazonas, 50%, a 43%.
También, Lula da Silva ganó en Minas
Gerais - sorprendiendo en este estado
decisivo - por 48% a 43%, pero al
mismo tiempo siendo derrotado 47%
a 41%, en Sao Paulo,

El Sur… que también existe,
para Bolsonaro

Con un total de 51.100.000 votos
(43.20%), Jair Bolsonaro conquistó 12
estados, especialmente en la región

Sur – además de Brasilia D.F., por 52%
contra 37%, Rio de Janeiro, 51% a 41%,
Paraná, 53% a 36%, Mato Groso do
Sul, 52% a 39%, y Mato Groso, 60% a
34% -, como en toda Santa Catarina,
62.21% a 29.54%, y Rio Grande del Sur,
49%, a 42%.

Promesas en claroscuro

Jair Bolsonaro - que realizara una mala
gestión respecto a afrontar la
pandemia, además de mantener
desinformación, como también noticias
ambiguas, y poniendo en duda el

sistema electoral - se encuentra
rodeado de consultoras de derecha –
¡otras, no tanto, pero cobrando un
abultado chachet! - que llegaron a
pautar un 70% a su favor, hecho que
significaba triunfar en primera vuelta.
Ahora, si el mandatario pierde el
próximo domingo 30 de octubre, se
convertirá en el primer presidente en
funciones, derrotado para una
reelección, desde el inicio en 1988 de
la llamada «Democracia Moderna».
Bolsonaro – de quien no comparto su
posición, ideología, declaraciones
marcadas por una corriente racista,
homófoba, pasándose de la raya, yendo
demasiado lejos con su boca, y que ha
enfrentado procesos judiciales por
discriminación y estímulo de violencia
-, ha prometido a las familias
necesitadas dar mensualmente unos

113 dólares más, dentro de una política
temporal creada para sobrellevar la
actual crisis derivada por la pandemia,
en un Brasil en el cual pasan hambre
30 millones de personas.
También, se comprometió a crear
empleos a través de eliminar
restricciones burocráticas, y manifestó
luchar contra crímenes ambientales,
pero cuestiona los datos que señalan
aumento de la deforestación. Por lo
expresado, Bolsonaro, señala que,
Brasil, tiene derecho al «uso
sustentable de sus recursos».
En una campaña electoral marcada por

acontecimientos desvalorizados,
absurdos, evidenciando
comportamientos inmorales, el manejo
vil de ciertas «personalidades» y la
enorme cantidad de ciudadanos que,
sin lugar a duda representan miserias
humanas, Jair Bolsonaro – ya tiene
mayoría en las Cámaras – se ha
despachado con «frases célebres»:
«vamos a prevalecer por la patria, la
familia, la libertad, por la voluntad de
Dios».
En cuanto al garoto Lula – acompañado
de sus «fatigados trabajadores» -,
manifestó aumentar los impuestos a
ricos, ajustar el salario mínimo nacional
de acuerdo a la inflación, sacar
adelante un plan de vivienda para
necesitados, y dar seguridad de
alimentos.
Pero, «Nachito», tiene lo suyo; ha

Un Brasil en mitades
estado preso en Curitiba (¡con celdas
para ladrones de comercios, y celdas
especiales para expresidentes que
hicieran «desproli j idades en
economía!»), donde cumpliera
condena por corrupción y lavado de
dinero – pero, su lema, es, «¡un
candidato para un gobierno honesto!»
… ¿ironía, o tomada de pelo? –,
«gozando un dossier» con siete
procesos, acusado de negociar
sobornos por doce millones de
dólares, tráfico de influencias con
compra de aviones suecos – por la
friolera suma de cinco mil millones de
dólares -, y como si fuera poco,
inculpado junto a la cúpula del
«Partido de los Trabajadores» («PT»),
de cobros ilegales por más de mil
quinientos millones, usando la
administración pública, además de
una veintena de cargos por
organización delictiva.
Junto a Lula da Silva, se encuentra
su incondicional expresidente Dilma
Rousseff, a quien el Parlamento de
Brasil impuso la pena máxima, y
debió abandonar definitivamente el
Palacio de la Alvorada - culminando
de esa forma el largo proceso de
«impeachment», iniciado a raíz de una
denuncia por edulcoración de cuentas
públicas, a través de préstamos –,
quedando como mandatario titular,
Michel Temer.
Es oportuno recordar que, el
«fascista» – según manifiesta el
comunismo brasileño, y la propia
Dilma – Michel Temer, hizo acuerdos
en 2009 con el «Partido de los
Trabajadores», siendo de esa manera
el candidato a la vicepresidencia para
la fórmula con Rousseff, en las
presidenciales de 2010.
Hablando de doña Dilma; se mandó
una encíclica en la cual manifiesta,
«Bolsonaro es parte de una onda
conservadora que no logró unificar a
América Latina. Dentro de ese grupo,
está Uruguay, a partir del comienzo
del gobierno de la coalición
multicolor». Para Rousseff, «los
derechos humanos, la vida, son las
cosas más preciadas, y se deben
respetar» …. por lo expuesto,
«contribuyó» al respecto, integrando
la «Organización Revolucionaria
Marxista», y formando parte del grupo
guerrillero «Colina – Comando de
Liberación Nacional», más tarde
transformado en «Var Palmares», la
asociación terrorista más grande de
Brasil.
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A pesar de los esfuerzos de Irán para
bloquear Internet, la tecnología ha
ayudado a alimentar la indignación y
a concitar la solidaridad internacional
para con las mujeres iraníes. Por su
parte, ONU Mujeres exige una
investigación sobre lo ocurrido con
Masha Amini en dependencias de la
policía moral donde estuvo detenida.
Treinta y cinco días después de haber
sido múltiplemente apuñalado el
escritor Salman Rushdie (75), sobre
quien existía una condena a muerte
decretada por líderes religiosos
iraníes, la joven Masha Amini (22),
detenida el 13 de setiembre por la
policía moral de Irán, murió tres días
después al parecer fruto de la
brutalidad a que fue sometida, o de
un «colapso» según la versión
gubernamental iraní.
Amini había sido detenida por no
llevar correctamente cubierta su
cabeza por el velo que la teocracia
iraní impuso a las mujeres desde
los ochenta.
A diferencia de otros hechos
violatorios de los derechos
humanos — dos iraníes, Mehrdad
Karimpour y Farid Mohammadi, de
32 años ahorcados en la ciudad de
Maragheh en febrero de 2022 por
ser homosexuales—  la muerte de
la joven Amini parece haber
desatado una rebelión contra las
imposiciones aplicadas a las
mujeres que ya generó mas de 83
personas muertas en las calles a
causa de la represión y más de 1.200
detenidos en 14 provincias del país,
según la ONG Irán Human Rights, con
sede en Oslo.
A esta situación se sumó el sábado 1
de octubre la muerte de una veintena
de personas a raíz de un ataque contra
una comisaría en el sureste de Irán.
Entre las víctimas se encuentran dos
coroneles de la Guardia
Revolucionaria. Según testigos, los
atacantes estrellaron un bus contra
el edificio. Las autoridades han
señalado que se trató de un
«terrorista».
La región donde ocurrió el atentado,
Sistán y Baluchistán, tiene una
población mayoritariamente suní y en
ella operan grupos extremistas de esa
rama del islam contrarios al Gobierno
chií de Teherán, así como bandas de
contrabandistas y narcotraficantes,
informó euronews.
Los estados musulmanes en 1990
hicieron pública en El Cairo la
Declaración de los Derechos
Humanos en el Islam, pero escasean
los tribunales o jueces que realicen
una explicitación. Cuando no
directamente los ignoren como un

presidente de la Corte Suprema de
Afganistán 15 años atrás, que entendía
que la sharia exige la mutilación de los
ladrones, la lapidación de los adultos,
o la muerte para homosexuales y
conversos al cristianismo. El mismo
juez que destituyó a mujeres del cuerpo
judicial por entender que la
menstruación les imposibil itaba
pertenecer a un tribunal. De hecho, el

miércoles 28 de septiembre el
representante de la ONU para Afganistán
dijo que «muchos países de la
comunidad internacional se están
quedando sin paciencia» ante la
represión de las autoridades talibanas
hacia la mujer, en lo que puede
interpretarse como un tiro por elevación
a Irán.
Ya en 2019, miles de iraníes salían a
las calles a protestar por el incremento
en el precio de los combustibles,
ocasionado también por las sanciones
occidentales a raíz de su cuestionado
programa nuclear. Y en 2020 y 2021, la
causa de las protestas callejeras fue
la sequía. Pero estas manifestaciones
—en un contexto inflacionario de un
40%, lo que ha incrementado el precio
del pan en forma inusitada—  apuntan
a un objetivo mayor: según declaró a
The Guardian Annabell Sreberney,
docente del Centro de Estudios Iraníes
de la universidad de Londres, la
protesta que hoy tiene lugar en el país
demuestra la fuerza de los movimientos
en pro de los derechos de las mujeres.
Las escenas vistas en estos días, donde
mujeres a cabeza descubierta y mente
aún más, enfrentando a los cuerpos
antimotines, cortándose el cabello en

la vía pública, o levantando carteles con
la consigna «Mujeres, vida y libertad»,
permiten apreciar también que el
descontento ha ganado a hombres,
especialmente jóvenes, frustrados ante
el retroceso aplicado por el
ultraconservador Ebrahim Raisí a las
mínimas libertades obtenidas durante
el gobierno de Hasán Rohani (2013-
2021).

A pesar de los esfuerzos de Irán para
bloquear Internet, la tecnología ha
ayudado a alimentar la indignación y a
concitar la solidaridad internacional para
con las mujeres iraníes. En varias
ciudades de occidente hubo
manifestaciones contrarias al régimen
de Irán. La Casa Blanca ha sancionado
a funcionarios iraníes a raíz de estos
hechos y ONU Mujeres exige una
investigación sobre lo ocurrido con
Masha Amini en dependencias de la
policía moral donde estuvo detenida.
Con la intención de frenar la ola de
movilizaciones, el gobierno iraní aplicó
restricciones a Internet el pasado 21 de
septiembre. Pero en respuesta, el
Departamento del Tesoro de Estados
Unidos —a pesar de las sanciones de
a Irán— emitió una guía para ampliar la
gama de servicios de la red de redes
disponibles para los iraníes con la
finalidad de eludir la censura estatal.
Según Saman Vakil, Directora Adjunta
e Investigadora Principal del Programa
de Medio Oriente y África del Norte, se
trata de una «crisis de legitimidad» de
un régimen asediado [que] enfrenta
protestas masivas con un líder supremo
enfermo. Vakil, doctora en relaciones
internacionales y economía

Hugo MACHIN FAJARDO
Periodista, Ex docente de periodismo de la Universidad
ORT. Ex Vicepresidente de la Asociación de la Prensa
(APU). Fue preso político. FUENTE: Cadal

«Mujeres,
vida y libertad» en Irán

internacional de la Universidad Johns
Hopkins, se refiere al ayatolá Ali
Khamenei, de 83 años, que sobrevivió
a una cirugía de cáncer de próstata
en 2014, quien se encuentra
nuevamente grave en su estado de
salud. El 16 de septiembre, el New
York Times informó que una cirugía
intestinal de emergencia había dejado
a Khamenei postrado en cama y

demasiado frágil, citando cuatro
fuentes anónimas que decían estar
«familiarizadas con su estado de
salud».
En Irán las mujeres deben cubrirse el
cabello y no se les permite usar
abrigos cortos o ajustados o jeans con
agujeros. Los veteranos no podemos
menos de evocar aquellas mujeres
pertenecientes a las generaciones de
nuestras madres o abuelas que para
ingresar a un templo católico debían
cubrir su cabeza con una «mantilla».
Por lo menos hasta el papado de
Ratzinger, las mujeres que tenían una
audiencia con el alemán —
recientemente llamado a testificar
sobre nuevos casos de encubrimiento
de abusadores sexuales de niños—,
también asistían a la audiencia
vaticana con la cabeza cubierta.  Y
en regiones latinoamericanas más
conservadoras, exhortar a las mujeres
de abstenerse de usar pantalones o
montar a caballo, era una norma no
escrita de muchos curas. En todas
partes se cuecen habas y en mi
casa…por ochavas.
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Fátima BARRUTTA
Diputada PC Batllistas. Fue Edila en Montevideo.

Integra la Comisión Técnico Mixta del Frente Marítimo

El título juega a parafrasear al de la
novela de Mario Benedetti «El
cumpleaños de Juan Ángel», una obra
literaria agridulce. Lo es porque, por
un lado, está bellamente escrita, pero
por el otro peca de romantizar la
guerrilla urbana de los años 60 y
principios del 70, un experimento
revolucionario que ocasionó un gran
daño al país, tanto por su acción como

por la reacción posterior, que fue
usada para justificar una dictadura
liberticida.
Pero estas reflexiones no están
dirigidas a criticar a la izquierda
violentista de otros tiempos.
Quiero centrarlas en otro Juan Ángel
muy distinto, que fue un batllista y
demócrata de todos los tiempos y
falleció el pasado 5 de octubre.
A lo largo de su fecunda vida, Juan
Ángel Vázquez ocupó digna y
eficientemente diferentes cargos
ejecutivos y legislativos. Fue director
de la Compañía del Gas,
vicepresidente de AFE, subgerente
administrativo de OSE y ocupó una

banca en la Cámara de Representantes.
Pero más allá de esas funciones
desempeñadas con solvencia, hoy
quiero recordarlo por el ejemplo que me
legó en el plano personal: el de una
militancia de todas las horas.
En los últimos días, fue realmente
emocionante recibir mensajes en los
grupos de whatsapp que lo definían con
palabras hermosas y elocuentes:

«siempre leal al Partido. Trabajó en las
buenas y en las malas. Es de aquellos
que no se olvidan».
«El querido ‘Pinta’ siempre diferente y
obsesionado por servir al Partido hasta
sus últimos días».
 «Un viejo luchador por el Partido hasta
el final».
«Gran luchador de barrio. Dirigente del
día a día y cara a cara con el más
necesitado».
Es así: todos están en lo cierto.
Todos muestran de cuerpo entero a un
batll ista excepcional que no se
demoraba detrás de un escritorio ni a
la sombra de un poder efímero. Que
salía a la intemperie del mano a mano,

La partida de Juan Ángel
que miraba a sus compatriotas a los
ojos, que los escuchaba y comprendía,
que los ayudaba sin otra motivación que
la de cumplir con la verdadera vocación
política: la de servir.
Estamos en una época en que mucha
gente descree de nuestra actividad y
lamentablemente tienen sus razones.
Venimos de años de usos
discrecionales del poder, con gobiernos

populistas que dilapidaron los recursos
públicos en proyectos faraónicos para
mayor gloria de sus impulsores.
Pero especialmente en esos tiempos,
en que los colorados no participábamos
de la gestión ejecutiva, fue cuando más
sobresalió la militancia política
desinteresada, orientada a las
necesidades de la gente.
Juan Ángel fue uno de esos luchadores
incansables, artífices de un alcance
territorial que mantuvo encendida la
llama del batllismo, mal que pesara a
los traficantes de prebendas que
aprovechaban estar en el poder para
desplegar demagogia e infundir
sectarismo. Celebrar la vida de Juan

Ángel Vázquez es hoy rendir homenaje
a todos los militantes que ponen razón
y corazón en hacer la buena política,
esa política que no busca acumular
votos ni arrear a la gente como ganado,
sino que es entendida como servicio
público.
Es el ciudadano de a pie que no obra
por interés personal sino por convicción
humanista. Que dedica su vida y sus

mayores esfuerzos a la política, porque
la vive como una misión ética. No fue
el Juan Ángel imaginario de Mario
Benedetti, que entendía necesario
destruir la institucionalidad democrática
detrás de una ideología colectivista.
Fue un Juan Ángel verdadero,
republicano ejemplar y batllista
apasionado.
Su recuerdo nos seguirá guiando por el
camino de una fervorosa militancia.
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Zósimo NOGUEIRA
Comisario General (r)
Convencional del PC por Batllistas

La masiva  inclusión de individuos y
colectivos como beneficiarios del
sistema previsional sin los ahorros y
aportes obligatorios desdibuja las
asimetrías previstas originalmente
para pago de jubilaciones.
Las cajas para estatales con
regímenes y sistemas de cómputos
diferentes, con años de gracia, y otra
infinidad de prestaciones del Bps
desequilibran y distorsionan el uso de
los aportes de empleados y
empleadores.
Como solución y en procura de
equilibrar las cuentas, se prevé
aumentos de montepío, aumentos de
edad para jubilarse y de años de
aportes, reducción de taxas de
reembolso etc etc.
Se dice que el sistema colapsa, que
los aportes de empleados y
empleadores son insuficientes.
Pero los administradores de los
recursos del Estado año a año han
incluido nuevas prestaciones,
elaborando proyectos generalmente
altruistas con nuevas erogaciones al
BPS sin los incrementos de recursos
necesarios.
Se dispone inconsulta y
arbitrariamente de los ahorros
previsionales de trabajadores,
patrones y empleados.
Con más  y más planes sociales sin
recursos genuinos es imposible
desarrollar de manera ordenada lo
planificado.
Todo individuo cuando paga montepío,
pretende generar un ahorro para
cuando cese en su actividad laboral y
vivir de esos ahorros programados y
preestablecidos.
Pero si ese dinero se diversifica en
otras direcciones todo sale de control
y llegamos a esta situación que se
dice crítica.
Se omite decir que rentas generales
que sostiene a cajas desfinanciadas
obtiene sus recursos de impuestos
nacionales como el IVA, que en
esencia lo paga el trabajador cuando
adquiere cualquier producto de
consumo.
O sea, sus aportes no se resumen al
montepío obrero – patronal.
Tenemos el caso de las pensiones a
la vejez.
El Estado como pater - famili se hace
cargo de sus ancianos, pero los
recursos no deben salir de los aportes
previsionales de los trabajadores.
El BPS masificador de estas
prestaciones  cubre asignaciones
familiares; apoyo a madres
adolecentes y jóvenes; apoyo a la
lactancia; asistencia odontológica;
asistentes a ley de cuidados;
complementos del BSE  a seguros
por enfermedad y por accidente
laboral; pensiones por delitos violentos

o hijos de víctimas de violencia
domestica; subsidio por desempleo;
desempleo parcial; primas por recién
nacido; desempleos por despidos o
suspensión; servicios fúnebres;
maternidad -  paternidad.
Todas estas prestaciones son de alto
contenido social y no escapan a la
sensibilidad del Estado, pero cuando
el legislador y lo diversos poderes del
estado toman resoluciones de ese tenor
y alcance deben disponer la asignación
de recursos necesarios; y si no los hay
crearlos de manera íntegra.
El BPS no puede asumir costos ni
hacer beneficencia con dinero que no

es suyo, es dinero de los trabajadores
«aportantes».
Ya actúa de manera abusiva cuando fija
topes para jubilaciones pero no topea
los aportes.
Eso en parte se soluciona con las Afaps
Considero que el trabajador merece una
explicación clara sobre el manejo de
sus aportes previsionales, con números
claros desglosando todos esos
servicios y prestaciones que el Estado
realiza imperativamente.
En ese amplio conglomerado de
prestaciones tenemos cosas propias
de salud pública, y muchas que son
resorte del MIDES.
¿Porque todo se canaliza a través del
BPS?
¿Se estarán asignando los recursos
necesarios?
El Presidente en algún momento dijo
que no se modificaría la edad de retiro,
pero está claro que  lo que se recauda
por montepío obrero patronal, no se
corresponde con las erogaciones que
realiza el BPS.
Esa situación de las cajas que requieren
de aportes de rentas generales es la
luz roja más notoria. Todas en mayor o
menor grado de situación deficitaria.
Urgen soluciones. ¿Sobre quién
recaerá el peso de este desfinancia-
miento? La baja natalidad y la mayor

expectativa de vida determinaran
medidas extraordinarias y de urgencia.
Los costos irremediablemente serán de
cargo de la clase trabajadora pero que
certezas tendrán en la solución y en
qué medida el Estado compensa este
sacrificio.
Las promesas electorales de nuestro
partido, las movidas actuales por la
derogación del IRPF e IASS.
Considero que los cálculos de haber de
retiro deben corresponderse con los
aportes de y para los trabajadores en
actividad.  Doce mensualidades más el
Aguinaldo.

Controles efectivos y jubilaciones
porcentuales en base a los aportes.
No corresponde topear montos si no se
topean aportes.
Las jubilaciones deben corresponderse
con los salarios de los activos en el
porcentaje que se determine sin quitas
imperativas.
Los aportes previsionales son una caja
de ahorro.
Toda otra acción social que realice el
estado debe ser subvencionada con
recursos propios.
Si no se cumplen con los aportes
requeridos para las jubilaciones, el
Estado deberá promover otro tipo de
solución como es el caso de las
pensiones a la vejez.
Nunca «meter la mano en la lata» de
los ahorros previsionales.
Las pensiones graciables no pueden
subvencionarse con dineros del
montepío previsional.
Es imperioso el desglose para
determinar la verdadera situación y
hacer las correcciones necesarias.
Y como todo se trata de dineros y
cálculos vino a mi memoria un personaje
carismático.  Un personaje de ficción
Beremias Samir. Resolvía situaciones
imposibles como dividir 35 camellos
entre 3 personas.  Repartos increíbles

dejando a todos satisfechos; todos
salían a consultarlo
Bajo el pseudónimo de Malba Tahan
el escritor y profesor de matemáticas
Julio Cesar de Mello y Souza en su
novela «El hombre que calculaba»
hace alardes desarrollando las
propiedades del número 142857
multiplicándolo o dividiendo por
2.3.4.5.6.7.8.9  Hagan la prueba.
Todos los resultados tienen los
mismos números en diferente orden.
Esperemos que se logren las
soluciones sin la necesidad de los
aportes de Malba Tahan.  Soluciones

reales que dejen conformes a todos.
Que se inicie un proceso por el cual
los jubilados puedan cobrar su
aguinaldo como prometió nuestro
partido en campañas anteriores y
tengan los mismos beneficios que
la clase activa.
Que los matemáticos hagan las
cuentas, si faltan recursos que los
provean.
Pero que a los jubilados no se les
restrinjan derechos ni que a los
aportes previsionales se les cargue
con soluciones económicas ajenas.
En este mismo contexto y como
Batllista considero inconcebible que
se graven salarios y más aún
jubilaciones, un dinero retorno de
ahorro personal.
No era suficiente el IVA y don Astori
y compañía le hincaron el diente.
Tampoco fue suficiente la

gradualidad de un mismo porcentaje
e inventaron las franjas.
Siempre igualando hacia abajo,
molesta la diferencia del esfuerzo
personal
Pocas voces se alzan contra esta
realidad, pero es común que muchos
profesionales se frenen en su empuje
laboral para no pasar de franja  y
reducir salario por mayor porcentaje
de descuentos. Se exponen a ganar
menos con más horas de actividad.
Abogo por un sistema previsional real,
de construcción individual monitoreado
permanentemente para elegir el
momento de jubilarse. Coexistente
con las demás prestaciones de
previsión como las pensiones pero
diferenciados con el origen de los
recursos que los solventen.
Para la clase trabajadora la jubilación
es casi que su sostén exclusivo.
Cuando el trabajador con las fuerzas
y salud menguadas resuelve jubilarse
no es justo que disminuya su calidad
de vida, no deben desviarse sus
ahorros previsionales.

Las matemáticas
y el haber de retiro
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SEÑOR URÍA SHAW (Martín).-
Buenas tardes. En primer lugar, quiero
agradecer la invitación y pedirles
disculpas por la demora. Venimos de
una reunión con la ministra de
Economía y Finanzas, la economista
Azucena Arbeleche. Quienes venimos
de afuera no estamos muy
acostumbrados al tránsito capitalino
y a veces se nos complican los
cálculos para llegar en hora.
En cuanto al tema que están tratando
y que, evidentemente, nos involucra,
a título general, les podría decir que
lo que pretendemos desde la
Federación Rural, como
representantes de los productores, es
que se desburocratice de la mejor
manera posible.
Entendemos que hoy ese impuesto
del 1 % que se puso en algún
momento es injusto. La Federación
Rural del Uruguay siempre ha tenido
dentro de sus solicitudes la derogación
de este impuesto.
Entendemos algunas necesidades
que puedan llegar a tener las
Intendencias para mantenerlo como
tal, pero nosotros siempre tuvimos
dentro de las demandas en
representación de los productores la
solicitud de exoneración definitiva de
este impuesto.
Como decíamos, lo que pretendemos
es que, de alguna manera, se
considere desburocratizarlo y hacerlo
más justo. Desde nuestro punto de
vista, es un impuesto totalmente
injusto.
Si me permiten, voy a ceder la palabra
al contador Texeira, que ha hecho un
análisis más profundo del tema y les
puede dar una explicación más
técnica de por qué nosotros tenemos
ese punto de vista.
SEÑOR TEXEIRA NÚÑEZ (Walter).-
Como decía el presidente de la
Federación, ha sido histórica la
posición de las gremiales con
respecto a este tema, que viene de
los años sesenta, cuando la situación
del país y sus producciones eran muy
distintas; es una de esas cosas a las
que nos acostumbramos.
Prácticamente, este impuesto ya
estaba cuando nacimos quienes
estamos hoy en la producción, y nos
hemos acostumbrado a él como algo
normal, pero cuando lo vemos en el
contexto nacional, advertimos que es
la única producción que lo tiene. Es
un impuesto en cascada que los

productores no pueden transferir y grava
al mismo animal las veces que se
comercializa a través de su vida. Esa
es la posición que tenemos.
Además, la recaudación de este
impuesto tiene un grave efecto: es el
único caso en el que se impide a una
empresa vender su producción -o,
incluso, trasladar animales dentro de
la misma empresa si tiene más de un
Dicose- si no está al día con el
impuesto.
Ni siquiera la DGI tiene ese tipo de
trámites con sus contribuyentes, a los
cuales igual les permite emitir
documentación y efectuar ventas si no
están al día.
Esto también ha dado lugar a algunos
abusos, como ya ocurrió. Por ejemplo,
debo mencionar, en el período de
gobierno anterior, lo ocurrido con la
Intendencia de Rocha: no solo se exigía
estar al día con el 1 %, sino también
con la contribución urbana, rural,
patentes, etcétera, para vender guías.
Se traba el funcionamiento de las
empresas por no estar al día con un
impuesto, en el siglo XXI, cuando
habría, tal vez, otras formas de
controlarlo. Dentro del marco
económico nacional, eso nos parece
una cosa totalmente distorsiva que
habría que ir eliminando.
El sistema de devolución parcial con el
cual se quiso solucionar el problema
de este impuesto, sin llegar a su
derogación definitiva, tiene algunos
problemas. No incluye a todos los
contribuyentes del 1 %. Aquellos
productores que no declaran campos
no están incluidos en su devolución.
Según información que tenemos,
aproximadamente un 10 % de los más
de 51.000 productores que declaran
tenencia de campos y, por lo tanto,
aportan al BPS por este tema, es decir,
cinco mil y pico de productores, están
utilizando este crédito, lo que habla
también de su injusticia. Y hay 26.000
tenedores de ganado sin campo para
los cuales la ley no tiene prevista su
devolución.
Quisiéramos hacer algunas
aclaraciones sobre cosas que hemos
leído, tanto en los Quisiéramos hacer
algunas aclaraciones sobre cosas que
hemos leído, tanto en los
considerandos del proyecto, como en
el material de sesiones de antes, de la
Comisión de Hacienda, y de esta
Comisión, que nos han hecho llegar. Lo
primero es que la renuncia fiscal actual

no es de las Intendencias, que han
seguido cobrando el impuesto y
disponiendo de esos fondos, sino que
es de Rentas Generales, que devuelve
parcialmente lo recaudado, a través del
BPS.
Las Intendencias deben informar
mensualmente a la DGI del 1 %
declarado, pero solo informan del 1 %
declarado que tiene RUT, el cual va a
devolución, no del 100 % de lo
recaudado. Por lo tanto, el Poder
Ejecutivo no dispone de información de
cuánto se recauda por este impuesto.
Ha hecho algunas estimaciones en
base al mercado de haciendas. Los
productores que se benefician son
quienes pagan BPS rural, o sea, que
declaran tierra al BPS; se considera que
ellos son quienes tienen explotación
agropecuaria, según las definiciones
fiscales. No importa para nada su
tamaño ni si son contribuyentes de
Imeba, de IRAE o de lo que sea en DGI;
es independiente de eso. El valor ficto
de semovientes sobre el cual se cobra
el 1 % en los casos de ventas de
productores, no ventas finales, lo fija
cada Intendencia, según su criterio. No
hay una
fijación por parte de la DGI, bimensual
ni nada, como hemos leído en algún
acta. Y esto nos llama la atención
porque, de alguna forma, el Poder
Ejecutivo está haciendo una renuncia
fiscal y está permitiendo que los montos
y cuantías de esa renuncia fiscal los
estén fijando las intendencias; no hay
una fijación única de los valores. Estimó
que la recaudación debería andar en
US$ 40.000.000, información que se
manejó entre los años 2017 y 2019. No
existe información real sobre esto, pero
se podría determinar a través del
Congreso de Intendentes, pues las
rendiciones de cuentas de las
diferentes intendencias informan cuánto
han recaudado en el ejercicio por este
impuesto, pero es un dato que no
tenemos.
El proyecto de ley que hemos leído
quiere transferir controles a terceros
que las intendencias,  con los
elementos que hoy tienen, ya pueden
hacer, y pueden mejorar mucho en este
tema sin cargar el peso sobre terceros
y sobre los productores.
Otro tema que hemos visto en las actas
de la exportación de semovientes y que
no entendemos es que se quiera cobrar
dos veces el 1 %. Cuando el productor
vende al exportador, este debe hacer
una cuarentena para después sacar los
animales, que es simplemente una
etapa necesaria en la exportación, pero
la venta es una sola.
También se ha hablado de los frigoríficos
como agentes de retención, lo que será
muy difícil de controlar para los
productores; ya tenemos problemas
con el Imeba que retienen los frigoríficos
y a veces no aparece vertido en la DGI,

por lo que hay que hacer una
declaración jurada aparte para poder
recuperar eso, y si, además, debe
tener un 1 %, tendremos que vigilar
que ese 1 % que nos retienen llegue
a las intendencias; si no, no sé qué
otro trámite deberíamos hacer para
que se nos reconozca. Otra cosa muy
distinta es que los frigoríficos deban
informar las operaciones que tienen
para que las intendencias puedan
acceder mejor a esa información,
cosa que con los medios electrónicos
actuales no parece que sea algo tan
complicado de implementar.
las cuales estamos de acuerdo, como
el tipo de cambio y la fecha de la
información que se declara a la DGI
por parte de las intendencias.
Entendemos que el proyecto busca
mejorar la eficiencia recaudatoria de
las intendencias. Lo que debemos
buscar mientras se mantenga este
impuesto es facilitar el cumplimiento
por parte de los productores, no
generar más trámites y facilitar la
información que reciben sobre el
impuesto que están informando a la
DGI a los efectos de controlar; de
cincuenta mil productores, cinco mil
están haciendo uso de este crédito.
El artículo 76 de la Ley N° 19.355
refiere a simplificar los trámites con
acceso informático. Me parece que
hay elementos como para que se
pueda acceder a la declaración jurada,
a los datos de las transacciones a
través de las guías; tal vez, haya que
pulir alguna cosa con el SNIG.
Además, lo que deben controlar las
intendencias es que la declaración
jurada esté efectuada para confirmar
que quien tiene ese Dicose continúa
siendo productor, pero nos aflige que
a veces, a través de funcionarios
municipales, se pueda acceder a
mayor información sobre las
empresas, como la cantidad de
ganado y demás, que no debería tener
ese grado de difusión.  Si bien
aspiramos a la derogación del
impuesto, entendemos que mientras
no se haga tendríamos que contribuir
a facil itar su cumplimiento, su
transparencia, a que las intendencias
brinden a los productores la
información de lo que se les está
descontando, a los efectos de que
estos puedan controlar mejor su
devolución. Debemos decir que
desearíamos que muchas de las
oficinas de venta de guías de las
intendencias tuvieran un mejor
funcionamiento y un mejor trato a los
productores que son contribuyentes,
ya que, muchas veces, se limita la
cantidad de guías a ser vendidas,
dificultando a la gente que está lejos,
ya que debe venir más de una vez a
comprarlas.

Embestida rural
contra las Intendencias

impuesto a los semovientes
La Comisión Especial de Asuntos Municipales se
entrevistó con la Federación Rural del Uruguay.

Comparecieron por los ruralistas su presidente, el
ingeniero agrónomo Martín Uría Shaw; su vicepresidente,
Ignacio Cabrera, y por su contador Walter Texeira Núñez,
quienes dieron sus consideraciones sobre el proyecto de

ley «Impuesto a la Enajenación de Semovientes».


